

Ceci fait partie de la série

Le livre des Psaumes

by

Eddie Cloer

12 ♦ UN PSAUME DE LAMENTATION

LA REPONSE DE DIEU A L'OPPRESSION

L'en-tête de ce psaume l'attribue à David. De toute évidence, il fut écrit à une époque où les hommes malhonnêtes et sans scrupules étaient en majorité, et les hommes justes avaient pratiquement disparu de la terre. D'où le classement en psaume de lamentation.

Ce psaume présente un aspect inhabituel : une prière adressée à Dieu, suivie directement au prochain verset par la réponse de Dieu à cette prière. Seulement trois psaumes dans toute la collection sont ainsi construits.

Dans cette plainte, on peut observer un contraste entre les paroles de l'homme et celles de Dieu, entre l'iniquité de l'homme et la constance de Dieu. L'homme dit des mensonges, il prononce des paroles blessantes et des promesses vaines ; mais les paroles de Dieu guérissent, elles sont comme de l'or pur et ses promesses sont aussi sûres que les fondements de la terre.

Dans la prière, qui constitue le centre du psaume, le psalmiste demande que Dieu mette fin à l'iniquité dans la société. Cette demande est suivie immédiatement de la promesse personnelle de Dieu de défendre et de soutenir ceux qui ont été affligés par les paroles pernicieuses des méchants.

Le thème central du Psaume 12 est que Dieu s'occupera des maltraités, même lorsqu'ils sont entourés par le mal.

I. LA PRIERE (vs. 2-5)

Le psaume commence par un appel à l'aide à cause de la corruption autour de l'auteur :

Sauve, Eternel ! car c'en est fini des (hommes)
loyaux,
Les fidèles disparaissent parmi les humains (v. 2).

Cette requête sincère reflète le souci de David : les hommes pieux ont pratiquement disparu (voir Mi 7.2). La bienveillance, la con-

stance, la vérité, la fidélité, l'intégrité, la justice n'ont plus la cote.

La vie de tous les jours est caractérisée par la duplicité, la flatterie, l'hypocrisie, la vantardise, la calomnie, la tromperie et l'obscénité. Autrement dit, les mots ne servent plus à reconforter, ou à encourager et enseigner, mais à piéger les ignorants et ceux qui ne peuvent se défendre.

Chacun dit des calomnies à son prochain.
On se parle avec des lèvres flatteuses,
Et un cœur double.
Que l'Eternel retranche toutes les lèvres flatteuses,
La langue qui discourt avec arrogance,
Ceux qui disent : Nous sommes puissants par
notre langue,
Nos lèvres sont avec nous ;
Qui serait notre seigneur ? (vs. 3-5).

Dans cette description des maux moraux de l'époque, nous notons celui du "cœur double". Ce que les gens disent ne reflète pas exactement leur véritable pensée. Il s'agit d'une hypocrisie comme celle du marchand qui utilise deux poids, l'un pour acheter et l'autre pour vendre (cf. Dt 25.13).

Dans ce tableau, la langue est employée comme un synecdoque (figure de rhétorique qui consiste à prendre une partie pour le tout). La langue représente l'homme tout entier et les "lèvres flatteuses" l'âme inique qui malmène et profite des jeunes, des faibles, ou des vieux.

La prière du psalmiste est que Dieu mette fin à cela. David pense surtout aux orgueilleux qui se vantent de ce qu'ils peuvent faire avec leurs lèvres, disant qu'ils ne sont responsables devant personne, et qu'ils n'ont pas de seigneur. Sans nier l'existence de Dieu, ces gens croient qu'il ne veut ou ne peut toucher leur vie d'aucune manière.

II. LA REPONSE (vs. 6-8)

Parce que les malheureux sont opprimés et que
les pauvres gémissent,
Maintenant, dit l'Eternel, je me lève,
J'apporte le salut à ceux contre qui l'on souffle
(v. 6).

L'implication de cette réponse est que les mauvaises langues sont particulièrement dures pour les pauvres et les démunis. Dieu a toujours réagi avec colère au mauvais traitement subi par les affligés. Il entend les soupirs des opprimés et

les gestes désespérés des pauvres, il se lève pour leur apporter la sécurité qu'ils souhaitent. Selon W. Graham Scroggie, "Quand Dieu se lève pour défendre un homme, la victoire est assurée ; et quand il se lève contre un homme, la bataille est perdue"¹. La réponse de Dieu ici nous rappelle celle donnée aux esclaves israélites en Egypte, lorsqu'ils demandaient d'être délivrés (Ex 2.24).

Les paroles de l'Éternel sont des paroles pures ;
Un argent éprouvé au creuset de la terre,
Et sept fois épuré (v. 7).

Ces promesses de l'Éternel sont précieuses et durables, comme de l'or pur. Ses paroles sont comme de l'argent parfaitement raffiné, ne comportant aucune impureté. A certaines époques et dans certaines villes de l'Orient, l'argent utilisé comme première monnaie d'échange dans les marchés devenait plus précieux que l'or. Les paroles de Dieu, précieuses comme cet or, pures comme cet argent raffiné, sont dignes de confiance, car Dieu tient ses promesses. Aux malheureux et aux pauvres qui mettent leur confiance en lui, Dieu promet abri et protection. L'Éternel gardera les malheureux de génération en génération.

III. L'APPLICATION (v. 9)

L'application à la fin du psaume est plutôt négative. Comme notre Seigneur nous a dit que

¹ W. Graham Scroggie, *The Psalms* (Old Tappan, N.J. : Fleming H. Revell Co., 1973), 92.

nous aurons toujours les pauvres avec nous, ce psalmiste déclare que nous aurons également les méchants. Selon lui, la réponse que Dieu a donnée devra être vécue dans un monde où le mal sera toujours abondamment présent. Dieu prendra soin des justes, même quand ils sont entourés du mal. En d'autres termes, il ne retranchera pas totalement les méchants, mais il protégera les justes dans un monde inique.

Les méchants se promènent de toutes parts,
Quand la bassesse règne parmi les humains (v. 9).

Nous ne trouverons, pendant cette vie, ni paradis ni utopie où le péché n'existe pas. Bien souvent, la perfidie sera exaltée et acceptée, alors que le juste et la justice seront rares.

CONCLUSION

Sans reconstruire le monde de manière à éliminer tout mal, Dieu répondra à nos appels de détresse.

A la fin, ce psaume affirme que Dieu garde les siens contre la puissance du mal. Comment vivre selon l'enseignement de ce psaume ? Prions Dieu d'éliminer le mal, vivons de manière juste, et ayons foi que Dieu exaucera notre prière. Il le fera en partie par l'élimination du mal, mais surtout par un don de force à ceux qui sont abusés, leur permettant de recevoir ses bénédictions au milieu d'une génération pécheresse et perverse.